

La importancia de la formación en gestión de crisis en el ámbito de la seguridad y defensa

Formando líderes ante la adversidad

Universidad Católica de Ávila
Gabinete de Comunicación

EN un mundo marcado por la incertidumbre y el cambio constante, se ha puesto de manifiesto la creciente exposición de los Estados y sus sociedades a crisis multidimensionales. Los acontecimientos recientes y de los últimos años, tanto a nivel nacional como internacional, han resaltado la fragilidad de los sistemas de respuesta ante emergencias sanitarias, desastres naturales, amenazas híbridas y conflictos geopolíticos. De ahí que esta realidad haya subrayado la necesidad de fortalecer las capacidades de prevención, preparación y gestión de crisis, no solo en el ámbito institucional, sino también en el tejido social y profesional.

En este sentido, la formación especializada en prevención y actuación frente a las crisis se configura como un imperativo estratégico para garantizar la seguridad nacional y la resiliencia social. Y esto es lo que se ha pretendido con el Máster Universitario en Promoción Profesional para la Gestión de Crisis en Seguridad y Defensa de la Universidad Católica *Santa Teresa de Jesús* de Ávila, impartido en colaboración con el Ministerio de Defensa, e implantado en el curso 2024-2025 en su primera edición.

Desde la dirección y codirección del máster, ejercida por el doctor Alberto Barea Vera y el coronel José Luis Calvo Albero, respectivamente, están convencidos de que, en la actualidad, dichas enseñanzas revisten «una importancia fundamental ante los desafíos complejos y dinámicos que enfrentamos en el escenario global, regional y local. Este máster responde a esa necesidad urgente de formación especializada, ofreciendo herramientas estratégicas, técnicas y prácticas para abordar situaciones de crisis en diferentes ámbitos, desde la seguridad nacional hasta la protección civil, la cooperación internacional y la gestión de emergencias». Su objetivo es formar líderes, pertenecientes a cualquier sector, capaces de tomar decisiones informadas y eficientes en los momentos más críticos.

La responsable del área de formación en Seguridad y Defensa, doctora Lourdes Miguel Sáez, subraya, además, que esta formación

«complementa y enriquece el currículo en seguridad y defensa de nuestra universidad, posicionando a la institución como un referente en la formación avanzada en gestión de crisis. Con ello, contribuimos a crear un espacio académico que combina el conocimiento teórico con la práctica real, fomentando la innovación y la excelencia en un campo de gran impacto social. La presencia de un máster de estas características sitúa a nuestra universidad en el epicentro de la capacitación en gestión de crisis, atrayendo a profesionales, instituciones y sectores interesados en contar con expertos preparados para afrontar los desafíos del siglo XXI. Esto no solo fortalece nuestra reputación académica, sino que abre posibilidades de colaboración y liderazgo en ámbitos estratégicos de seguridad y defensa a nivel nacional e internacional».

Esta primera edición del máster ha logrado superar todas las expectativas. «El nivel del profesorado ha sido excepcional —señala el coronel Calvo—, con expertos reconocidos, cuya experiencia y conocimiento han enriquecido cada sesión y aportado una visión práctica y actualizada de los desafíos en seguridad y defensa».

Sus contribuciones, añade, «han sido fundamentales para dotar a nuestros estudiantes de las habilidades y conocimientos necesarios para afrontar situaciones complejas». En opinión del doctor Barea, «los alumnos, han demostrado un interés genuino y una participación activa, lo que refleja el creciente interés en esta especialidad. La diversidad de perfiles y experiencias que han aportado enriquece aún más las dinámicas de aprendizaje, creando un entorno

La Universidad Católica de Ávila ha impartido su primer máster de promoción profesional para la gestión de crisis



UCAV

estimulante y colaborativo. En definitiva, la primera edición ha sido un éxito y nos impulsa a seguir trabajando con entusiasmo y dedicación para ofrecer una formación de vanguardia que prepare a los futuros profesionales en la gestión de crisis».

CICLO DE CONFERENCIAS

En colaboración con la Subdelegación de Defensa en Ávila, de enero a mayo se ha organizado el II ciclo de conferencias «Crisis globales y desafíos contemporáneos: perspectivas en seguridad y defensa», con la participación de alumnos y profesores de la Universidad Católica de Ávila y de la Escuela de la Policía Nacional, y de la sociedad civil abulense. El subdelegado de Defensa, coronel Álvaro Capella Vicent, hizo un balance positivo de este ciclo y felicitó a la universidad católica, afirmando que «se está erigiendo como referente a nivel nacional en temas de seguridad y defensa». Resaltó también que la conciencia de seguridad y defensa «implica que la sociedad civil comprenda la importancia de proteger el marco constitucional y los derechos y libertades que hemos conseguido. Pero, sobre todo, significa, valorar y apoyar a las Instituciones que trabajan por la Seguridad y Defensa Nacional, y lo más importante, estar dispuesto a colaborar con estas instituciones ante situaciones de crisis de cualquier índole».

El general de brigada Víctor Bados Nieto, director del Instituto Español de Estudios Estratégicos, inauguró este ciclo de conferencias con la ponencia titulada *Competición por un nuevo orden mundial*. Durante su intervención, Bados analizó el contexto geopolítico actual, al que calificó de «complicado, convulso, incierto y volátil», señalando que «los cambios globales que antes tomaban siglos ahora se producen en cuestión de años, lo que genera fenómenos impredecibles».

El teniente general Juan Pablo Sánchez de Lara, jefe del Centro de Operaciones Aéreas Combinadas de Torrejón (CAOCTJ), impartió una conferencia titulada *Un modelo de Seguridad y Defensa Aérea compartida*. Durante su intervención abordó tres ejes principales: la

seguridad aeroespacial nacional, las labores del Ejército del Aire y del Espacio y la seguridad compartida en el ámbito de la OTAN, poniendo como ejemplo el trabajo del CAOCTJ, que lidera la defensa aérea de catorce países del sur de Europa, desde Portugal hasta Turquía.

El tema principal de la conferencia del comisario principal Javier Daniel Nogueroles, jefe de la División de Formación y Perfeccionamiento de la Policía Nacional, fue *El ejercicio del mando en situaciones críticas para el mantenimiento y restablecimiento del orden público*, destacando la importancia de «la rapidez, la templanza y la asunción de la responsabilidad» en este tipo de situaciones.

La cuarta ponencia del ciclo, centrada en *El liderazgo en situaciones de emergencia o catástrofe*, estuvo a cargo del teniente general Francisco Javier Marcos Izquierdo, jefe de la Unidad Militar de Emergencias (UME). Dirigió su mensaje, fundamentalmente, a los jóvenes, detallando las habilidades que considera imprescindibles para afrontar y liderar emergencias o catástrofes. Explicó cómo organizar y desarrollar estas cualidades para poder actuar eficazmente cuando predominan el miedo y la incertidumbre, dando prioridad a la humildad en el liderazgo y a la capacidad de ceder iniciativa a los escalones más bajos de la jerarquía, «pues son ellos los que afrontan directamente las necesidades de los implicados en la emergencia».

El general de brigada Carlos Prada Larrea, subdirector general de Cooperación y Defensa Civil de la Dirección General de Política de Defensa (DIGENPOL), clausuró el II Ciclo de Conferencias con una ponencia sobre la participación del Ministerio de Defensa y las Fuerzas Armadas en la gestión de crisis, tanto en España como en el ámbito internacional, resaltando el papel de la política de defensa en la seguridad global y la protección de la sociedad. Además, puso en valor la transformación y adaptación constante de las Fuerzas Armadas ante nuevas amenazas y escenarios de crisis, destacando la relevancia de la colaboración internacional y la coordinación con otros organismos para una respuesta eficaz.